

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XVIII

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes... 1 Peseta  
Fuera, trimestre... 3  
Extranjero, id... 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Lunes 20 de junio de 1898

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 134

## ACTUALIDAD

### ECELESIASTICA

## El Padre Sancha

### (Conato de semblanza)

Que D. Ciriano Sancha y Hervás se sentaría, como al fin se ha sentado, en la sede primada de España, estaba en la conciencia de todos.

Así ha terminado gloriosamente una carrera comenzada en la oscuridad. El señor Sancha es un hijo del pueblo, pero no es plebeyo, sino muy noble, por el corazón y por los hechos; esto lo reconocen todos sus adversarios. En humilde posición, no se arrastró jamás para subir; y encumbrado, supo no desvanecerse y fué generoso en demasía. Pobre, no pidió; y luego disponiendo de mucho, no fué rico y no dejó un momento de prodigar y prodigarse, verdadera ave-fénix de los humildes entronizados.

Comenzó su vida eclesiástica ganándose el sustento y la enseñanza en el Seminario de su provincia; salió de ella para el Nuevo Mundo en busca de anchos horizontes que le abrió una oposición honrosa, permitiéndole sentarse en el coro de una Catedral, y allí donde tantos dejan enervar sus energías por la rutinaria molición endémica en tierras tan cálidas, fué él activo, emprendedor, franco, desprendido, incansable y servicial hasta la exageración, y ya empezó á darse á conocer en el desempeño de espinosos cargos por la prudencia conciliadora y el sentido práctico eminentemente cristiano, sin afectación, que luego le ha distinguido tanto.

Su grande hazaña y la base de su exaltación fué la defensa que hizo de los derechos de la Iglesia y de la buena doctrina canónica, frente á un pseudo obispo usurpador que fué allá contra la voluntad del Pontífice.

Y ¡azares de la suerte!: aquel intruso era amigo suyo, se tuteaban, habían sido condiscípulos.

—¡Cuánto me alegraría—le dijo en una conferencia privada—que vinieras á ser mi prelado, pues sé que eres hombre de buen fondo y lo mucho que me estimas! Pero en esa tu actitud facciosa me hallarás siempre enfrente, porque no puedo traicionar lo que está por encima de nosotros dos y desoir la voz de mi conciencia.

Esta entereza le costó ser muy perseguido; en la prisión donde lo encerraron tuvo que comer el rancho de los encarcelados, porque falto de dinero por sus prodigalidades los que

de ellas fueron objeto no le auxiliaron entonces; hasta sufrió golpes siempre resignado, pero venció al fin y le vimos ser consagrado en San Isidro, obispo de Areópolis, auxiliar de Madrid.

La víspera de esta solemnidad repasaba él mismo su ropa y tenía en los bolsillos 60 reales; fué á verle un amigo necesitado y le dió 50, el resto era su única fortuna el día de la consagración!

En su nuevo cargo hubo de sufrir escaseces, enemiga y desdenes de un cardenal poco espléndido y de un vicario orgulloso y sin talento, á quien más tarde, siendo ya obispo propio, hubo de salvar de la deshonra como libró del peso de la excomunión y reconcilió con Roma, al pseudo obispo su antiguo adversario.

—Al fin—decía—el pobre no se cifó la mitra, y la puso, aunque involuntariamente, en mi cabeza; hay que ser agradecidos...

Su fama de conciliador y prudente lo elevó á la sede matritense, porque después de muerto á manos de un loco su primer obispo creíase que la diócesis atravesaba una época difícil. Los enemigos del clero secular dentro del catolicismo, la prensa ultramontana y los amigos del obispo muerto hablaban de asociaciones masónico-sacerdotales que sorteaban entre sus adeptos el oficio de asesino; rasgaban sus vestiduras ante la corrupción clerical de Madrid y alarmaban, no sólo á los tímidos y á los necios, sino á Roma. León XIII pensó primero en prelado de hierro, después en un hombre de temperamento acomodaticio, y llamó al señor Sancha; y el señor Sancha le probó que lo habían engañado, que no había tales masonismos ni tal corrupción, sino al contrario, hacía tiempo que el clero entraba de lleno por la vía de la disciplina con mayor observancia que años atrás, y que en Madrid no pasaba nada, ni había nada, ni se necesitaba nada, más que conocer el terreno y saber gobernar, menos aún que en cualquiera otra parte.

—¡Ah!—exclamó el Papa al saber estas verdades,—muy bien, pues entonces *piano piano*...

Y así gobernó el padre Sancha desplegando al mismo tiempo sus actividades de organizador, reformista y sociólogo, que no es posible negarle sobre todo lo último. Cada pastoral suya parecía un suceso, ahí están la que traba del duelo y la dedicada al hipnotismo, que lo prueban. Toda su labor fué *hacer diócesis*, y la hizo. Congreso Católico, el primero de Es-

paña; arreglo parroquial tan deseado; creación y organización de un clero y de un seminario, obras de nuevas iglesias y de asilos benéficos, formación de aranceles, proyectos de prudentes reformas, todo lo hizo en poco tiempo y sin descanso; en todo estaba, todo lo sabía y lo ordenaba por sí mismo, sin dejarse influir por camarillas ni favoritos que jamás tuvo.

A él debe este clero rural un recurso con que antes no había contado, la misa diaria asegurada; esto lo consiguió Sancha librando de manos pecadoras un cuantioso acerbo pio, que dispuso acertadamente para el porvenir, y hubiera hecho, no se sabe cómo, otras muchas cosas, si no le hubieran obligado á aceptar la mitra de Valencia.

Es un error atribuir al señor Cánovas la causa de este ascenso, que Sancha no deseaba: el eminente estadista hallábase muy por cima de las pequeñas intrigas puramente clericales, más bien monásticas, que desde fuera de las regiones políticas y de España misma privaron á Madrid de un prelado casi insustituible, cuya ausencia todos deploran, cada día más amargamente.

En Valencia fué lo que en Madrid, aunque allí no estaba todo por hacer como aquí; pero su actividad halló caminos abiertos, y el Congreso eucarístico, el arreglo parroquial, las reformas y las fundaciones de caridad que son su eterno prurito, le ocuparon sin cesar, y en ella le sorprendió su elección para el cardenalato. Roma le desagraviaba, porque lo tenía reservado para el puesto que hoy, con sobrados méritos, ocupa; no hallaba otro más á propósito, ni lo había tampoco.

En Toledo bien necesitará de todas sus prendas. Hállase la diócesis profundamente perturbada por una administración despótica y desastrosa; divididos los ánimos, imperante la rutina y el favoritismo, casi descompuesto el Seminario y en el abandono muchas y grandes necesidades, pidiendo grandes reformas, que, con fundamento, espera todo el mundo del nuevo primado. Las hará, ó muere en la demanda. Revolverá cielo y tierra, se hará amigo de todos; hallará dinero en las entrañas del globo, lo pondrá todo en movimiento, pero vencerá; no le conoce quien suponga otra cosa. Y cuando, al cabo de muchos años, Dios le llame, se le hallará dueño de dos ó tres mil reales, si no está lleno de deudas. Cuando salió de Madrid para Valencia pudo reunir con trabajo... 1.000 pesetas: había entrado de obis-

po auxiliar con 10 reales; luego iba ganando 3.990. Este es el obispo y el hombre.

Parece poquita cosa, y es mucho; tiene algo de monseñor Ireland y algo de Manning traducido al español; es muy demócrata, y muy patriota, y muy clérigo secular; los carlistas le odian, los integristas le tienen envidia; pero León XIII le estima, el clero le ama, la prensa le respeta, y todo el mundo tiene de él la idea elevada y ventajosa de un gran obispo y como ha de ser el primado de España.

## Carta de Londres

17 de junio.

Las agencias telegráficas publican una serie de noticias contradictorias sobre las intenciones y la actitud de la Alemania en la cuestión de las Filipinas. Como todas pretenden estar bien informadas y al mismo tiempo se contradicen, hay que buscar la verdad en los hechos. Ayer salió de Nagasaki otro acorazado alemán con destino á Manila; con este son seis los barcos de guerra enviados á Manila para proteger á los nacionales de aquel país. Muchos barcos son estos, y por más que digan las agencias oficiosas, si la Alemania quisiera limitarse á proteger á sus nacionales no harían esta ostentación de fuerza. La verdad es que Alemania persiste en las reclamaciones que comuniqué en mis cartas anteriores. Por de pronto admiten ya todas las agencias y todos los periódicos que *bajo ningún concepto* se permitirá á los americanos que *bombardeen* Manila. Si quieren tomarla tendrán que hacerlo por tierra y si obran de concierto con los insurrectos serán responsables de las vidas é intereses de los extranjeros.

Espérase de un momento á otro la llegada á Cavite de la primera expedición yanqui que salió de San Francisco el mes pasado. Los expedicionarios desembarcarán en Cavite. Entonces podrá conocerse la actitud decisiva de la Alemania. Por de pronto la prensa oficiosa de aquel país, continúa su campaña contra la intrusión yanqui en Océania, y los periódicos autorizados de Rusia Austria é Italia están al lado de la prensa alemana.

No hay la menor duda de que el conflicto internacional es inevitable, jamás consentiría Europa en que los Estados Unidos se quedén nuestras colonias; cuando por un palmo de terreno en los desiertos africanos Inglaterra y Francia se aprestan á ca-

da instante para luchar, no es posible que consientan que una potencia coja de una vez y sin protesta un valioso imperio colonial.

Por esto Alemania está segura de que su actitud será secundada por Europa cuando suene la hora de la intervención. Mac Kinley, además de haber causado a su país todos los males que acarrea la guerra, no podrá quedarse con ninguna de las islas que codicia. Por nuestra parte la resistencia es una necesidad y seremos más ó menos apoyados, según las energías que mostremos. Hasta hoy la guerra no ha ofrecido ocasiones a nuestro ejército en que haya podido hacer evidentes sus cualidades. Nuestra marina, víctima de la incapacidad de los que la administran, ha tenido que luchar sin esperanza en Manila y que refugiarse en Santiago, aguardando los auxilios tan prometidos y nunca llegados. Hoy la escuadra de reserva ha zarpado y al mismo tiempo los yanquis se aprestan a desembarcar en Cuba. Con soldados y marineros como los nuestros no debemos dudar del resultado, ni entregarnos al desaliento. Es verdad que Manila está asediada por los insurrectos, pero también lo es que la guerra tiene sus azares y que una victoria en Cuba y una prolongada resistencia en Manila pueden cambiar la marcha de los acontecimientos abriendo nuevos horizontes a nuestras esperanzas.

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

#### Despacho oficial

Madrid 19,

Se ha recibido el siguiente despacho del general Blanco:

«Puede el Gobierno desmentir la vergonzosa calumnia de que se mutilen los cadáveres del enemigo. Nuestro ejército es generoso y caritativo como siempre.»

—El coronel Muñoz batió a los rebeldes en Puerto Príncipe, cogiendo 38 muertos y llevándose muchos heridos.

Nosotros tuvimos seis muertos y 44 heridos.

—El general Parrado ha organizado varias columnas para perseguir a los rebeldes que se dedican a cortar el telégrafo de la Habana a Pinar del Río.

#### Buque embarrancado

Telegrafian de la Habana que en los Bajos Colorados ha embarrancado un buque.

Créese que sea de los barcos auxiliares de la escuadra de Sampson.

#### Cañoneo.—Reconocimiento frustrado.—Dos lanchas rechazadas

Nueva York, 18.—*The Herald* dice que una lancha del acorazado «Massachusetts», amparada por la oscuridad de la noche, intentó hacer un reconocimiento a la entrada de la bahía.

Desde el Morro se observó la maniobra de la lancha, haciéndole inmediatamente fuego.

El «Massachusetts» contestó al fuego de nuestras baterías.

El «New York» echó al agua otra lancha, pero los certeros disparos de nuestros cañones rechazaron a las lanchas, las cuales tuvieron que regresar al sitio donde se hallaban los acorazados, sin haber podido realizar el reconocimiento.

#### Buques italianos a Cuba

En breve habrá cuatro buques de guerra italianos en las Antillas para defender los intereses de sus compatriotas en Cuba.

### DE FILIPINAS

#### Lo de Manila

Madrid 19,

El Gobierno sigue negando la rendición de Manila.

Se ha ordenado a los cónsules de España en Singual, Singapore y Hong Kong que fleten barcos con el objeto de mantener frecuentes comunicaciones con el Archipiélago.

Respecto a las subsistencias, sabe el Gobierno que las tropas que hay en Filipinas tienen viveres para mucho tiempo.

#### Habla el padre Nozaleda

Un cablegrama de Hong Kong comunica las declaraciones que ha hecho el arzobispo de Manila, padre Nozaleda, respecto a la situación de aquella ciudad.

Ha dicho que hay viveres para tres meses, y que la guarnición, lo mismo que el vecindario, están dispuestos a hacer una resistencia heroica.

Ha añadido que si el ataque a Manila no es más que por tierra, será muy difícil de tomar.

#### Lo que dicen los yanquis.—La república filipina.—Las potencias

*The Times*, de Londres, ha recibido un despacho de Washington en el que le anuncia su corresponsal que los oficiales yanquis que asistieron al acto con que celebraban Aguinaldo y sus secuaces su triunfo no estaban autorizados para hacer ninguna declaración y que los Estados Unidos no reconocerán la independencia filipina.

Las potencias se mantienen en actitud expectante respecto a esta cuestión, limitándose a enviar buques de guerra a Filipinas en previsión de los acontecimientos.

Es opinión generalizada en los círculos diplomáticos que los sucesos del Archipiélago Magallánico pueden dar lugar a serias complicaciones entre las potencias.

### VARIAS NOTICIAS

#### Buques que marcharon

Cádiz 16.

Salieron el «Pelayo», «Carlos V», «Audaz», «Osado», «Proserpina», «Covadonga», «Colón», «Rápido», «Patriota», «Isla de Panay», «Buenos Aires», «San Francisco», «Piélagos» y «Giralda»; estos dos últimos iban a las órdenes del ministro y quedarán en la Península.

A última hora han salido el «Antonio López» y el «Alfonso XII» que demoraron la salida un par de horas por haber tenido que embarcar unos efectos que llegaron a última hora.

La escuadra hizo rumbo al Oeste y esto hace suponer que se dirigirá a América.

#### En el «Pelayo»

Madrid 19.

Un periodista gaditano que fué a bordo del «Pelayo» hasta alta mar, cuando salió la escuadra de reserva, dice que en el hermoso acorazado ha embarcado al guardia marina Sr. Cárdeno, hijo del heroico comandante del «Reina Cristina».

El ministro de Marina Sr. Auñón, estuvo hablando con él recordando los méritos de su padre.

Al salir el «Pelayo» de Cádiz estaba de guardia el distinguido joven.

#### Alemanes y españoles

Es objeto de preocupación de los yanquis y de los comentaristas del mundo diplomático, lo ocurrido a la llegada de Manila del buque de guerra alemán «Emperatriz Augusta».

Este saludó al pabellón español con las salvas de ordenanza y su tripulación simpatiza ostensiblemente con los españoles.

#### Alemania y los Estados Unidos

El embajador de Alemania en Washington ha pedido instrucciones al gobierno de Berlín con motivo de la provocación pública que ha hecho un diputado yanqui pidiendo que sea combatida con las armas la ingerencia de Alemania en Filipinas.

#### La soberbia de los yanquis.—Probable complicación

Para demostrar la soberbia de los yanquis, que se consideran dueños del mundo entero, he aquí lo que ha ocurrido recientemente en Nueva York y que refieren los tripulantes del vapor francés *Pictavia* que ha llegado a Marsella.

Al salir el mencionado buque de Nueva York observó que le seguían algunos cruceros norteamericanos, no haciendo caso de ello.

Al poco rato observó que hacían disparos de obús, sin que los proyectiles tocaran al *Pictavia*, gracias a la mala puntería de los cruceros americanos.

Entonces el buque izó el pabellón francés, reconociéndolo el crucero *Brooklyn*, sin que a pesar de ello le hiciera el saludo reglamentario.

Después los buques yanquis se alejaron hacia el sur.

Este incidente ha causado impresión en Francia, siendo probable origine complicaciones.

#### En la Cámara de representantes

En la Cámara de representantes de Washington, al tratarse ayer de la situación del archipiélago filipino el representante de Kentuki, Mr. Berry, dijo que los Estados Unidos no están en el caso de tolerar la intervención de Alemania en los Asuntos de Filipinas.

«Si el imperio alemán—dijo—trata de apropiarse de lo que pertenece a

los norteamericanos, este país con sus 158 navíos y sus 75 millones de habitantes, contestará a toda provocación.»

Las palabras de Mr. Berry fueron muy aplaudidas.

#### Destitución de Milles.—Su sucesor Korbin.—La memoria de Milles

Dice el *World* que el gobierno norteamericano, reunido en Consejo acordó, a propuesta del ministro de la Guerra, la destitución del general Milles.

Para sustituir al general expedicionario ha sido nombrado Mr. Korbin, de quien el Gobierno yanqui se promete grandes energías y valiosos triunfos.

En este Consejo se ha examinado la memoria de Milles en la que se decía terminantemente que los voluntarios reclutados son completamente ineptos para la guerra.

#### El «Cardenal Cisneros»

Se ha colocado el timón a este precioso buque cuya construcción está terminándose.

#### El ministro de Marina.

#### En Cartagena

Cartagena 10.

En vista del resultado de las pruebas de estabilidad del crucero *Lepanto*, el ministro de Marina ha dispuesto que se le quite el palo trinquete, cuyo peso es de quinientas toneladas.

A consecuencia de un telegrama del Sr. Sagasta, el general Auñón ha decidido apresurar su regreso a Madrid, siendo probable que lo verifique esta tarde.

A las ocho de la mañana el ministro de Marina ha presenciado las pruebas de voladura de un torpedo a la entrada del puerto.

Después ha celebrado varias conferencias con los jefes de Marina, sobre la formación de la nueva escuadra.

Confirmó el general Auñón la noticia referente a la compra de un acorazado chileno de 8.000 toneladas.

## CRONICA

#### Fiesta

Ayer con motivo de celebrarse en Jesús la fiesta del Sagrado Corazón fué mucha la concurrencia que se dirigió a aquella importante barriada. La procesión muy lucida asistiendo la banda «Lira Dertosense».

#### Has de Barberáns

Hace algunos días estuvo en aquel pueblo un desconocido para la mayoría del mismo, que se decía jefe carlista encargado de reclutar jente para un levantamiento. Parece que dió algunos vivas y dirigió varias arengas que entusiasmaron a parte de los oyentes, marchándose luego, sin más consecuencias.

Con motivo de lo ocurrido la autoridad militar instruye diligencias.

Asegúrase que posteriormente el mismo sugeto se ha presentado en Alfara con iguales tendencias.

**Opción á premio**

Ha optado á uno de los premios establecidos con motivo de la exposición de Bellas Artes de Barcelona, nuestro amigo el joven pintor tortosino D. Juan Cardona.

**Maestros**

En virtud de concurso de ascenso ha sido propuesto para la escuela superior de esta ciudad don Antonio Gilibert, maestro de Valls.

\*\*

A propuesta del inspector, la Junta de instrucción pública ha concedido un voto de gracias para que les sirva de mérito en la escalafón, á los señores D. Juan Bta. Hierro, doña Josefa Damían, D.<sup>a</sup> Enriqueta Róda, doña Josefa Balagué y D.<sup>a</sup> Emilia Gual, maestros respectivamente de Uldedona, Santa Bárbara, Godall y Alcanar.

\*\*

Ha tomado posesión en propiedad de la escuela de Amposta D. Martín Jordá Vilar.

**Sobre «La Maquinista Terrestre y Marítima»**

Las quejas que contra unas máquinas construidas por la Maquinista Terrestre y marítima de Barcelona, se oyen en todas partes, á pesar de la tierra que se trata de echar al asunto, son altísimas y acervas, pues hoy resulta que el acorazado «Alfonso XIII» casi no puede navegar. En el arsenal de la Carraca y en todo Cádiz, reina verdadera indignación contra los constructores y los oficiales de Marina que las han admitido y los que autorizaron el proyecto archantiguado de tipo del año 1871.

Estas complacencias y esas y otras faltas de amor patrio, desgraciadamente de paisanos nuestros, son la causa de la pérdida de las Colonias y de la ruina de la Nación y de la vida de tantos infortunados.

«De Los Negocios, periódico de Barcelona».

**De marina**

Probablemente el 25 del actual será remolcado á Cartagena, por el transporte *General Valdés*, el crucero *Numancia*, que, como dijimos, subirá allí al dique para abrir en su casco los orificios de desagüe en sus calderas.

Para que no se demoren las obras que se llevan á cabo en dicho buque, se ha explorado la voluntad de los trabajadores ocupados á bordo por si quieren pasar á la capital de este departamento marítimo á continuar los trabajos, proposición que han aceptado casi todos. De este modo no se paralizarán las obras ni siquiera en el viaje, y una vez el «Numancia» esté en Cartagena donde el personal del Arsenal procederá á la limpia del casco y arreglo de las bocas de las válvulas que actualmente tiene obstruidas por grandes cantidades de marisco. Una vez limpiados los fondos, quedará la máquina en disposición de funcionar, puesto que ya está terminada.

En Cádiz insiste en el rumor, cuyo fundamento se ignora, de que el marqués de Comillas ha comprado cuatro magníficos acorazados al gobierno chino, para cederlos al de España. Con este motivo se hacen allí no pocos comentarios agradables.

Es de suponer, añadimos nosotros, que tan bellas esperanzas se desvanezcan como el humo. ¡Ojalá nos equivoquemos!

**Noticias militares**

Dicen de Barcelona que han quedado emplazados en la baterías del castillo de Montjuich algunos cañones de grueso calibre de mucho alcance y varios obuses.

**El Teatro Español**

Con el último número reparte el décimo folletín de la aplaudida comedia de Jacinto Benavente «Gente conocida», el tercero de la zarzuela «El mentidero» y el primero del diálogo de gran éxito «La mujer del Tremendo».

A más de algún otro grabado, publica los retratos, de notable parecido, de las simpáticas artistas Adelina y Elena Tani, que con tanto ardor hemos aplaudido poco ha en nuestro Teatro Principal.

**«El Eco de la Moda»**

El último número de esta interesante revista de modas que ve la luz el mismo día en España y Francia publica en su primera plana precioso figurín en colores «Traje de paseo» y como patrón cortado en tamaño natural de una «Blusa de baño para señora».

De venta al precio de 15 céntimos en «La Literaria» Moncada 1.

**Album**

En la librería Bernis se ha puesto á la venta el primer número del «Album de la mujer» que ha principiado á ver la luz pública en la capital del principado al precio de 15 céntimos.

**«El Gato Negro»**

El número de hoy de *El Gato Negro*, publica una preciosa cubierta alegórica titulada *La patria intangible* y entre sus numerosos grabados, retratos de la familia de Aguinaldo, vistas de Manila y Cavite por la parte de Noveleta, preciosas fotografías de Gibraltar, caricaturas de actualidad, un artículo de la Paro Bazán y el pliego 3.<sup>o</sup> del interesante *Album de la Marina Española* con magníficas vistas del cazatorpederos *Terror*, que se creía perdido, y de la fragata *Nautilus*.

**Telegramas****ULTIMAS NOTICIAS****Filipinas**

Madrid, 19.

Según el «Correo» la escuadra del almirante Cámara va á Filipinas,

donde es más necesaria que en Cuba La escuadra evitará cuantas escalas pueda, y para ello dispone de carbón en abundancia.

—En los círculos de Washington se dice que por el pacto secreto que firmaron Aguinaldo y el ex-cónsul de los Estados Unidos en Manila, quien permanece en Hon Kong, se compromete el jefe de la insurrección tagala á no llevar á cabo operaciones decisivas contra los españoles hasta que hayan llegado á Cavite los refuerzos al mando del general Merrit.

Si Aguinaldo ocupa Manila y proclama un gobierno revolucionario, se teme en Washington que estalle un conflicto grave.

—La minoría republicana del Congreso ha resuelto tratar de los sucesos de Filipinas, por medio de una proposición incidental.

**Desde Washington.—****La independencia de Cuba**

Asegúrase que el gobierno de los Estados Unidos ha reconocido oficialmente la independencia de la titulada República de Cuba.

El crucero *Marblehead* saludó con el ceremonial de rigor el pabellón de la «estrella solitaria».

**Consejo de ministros**

Según informes, el Consejo de ministros deliberó principalmente sobre la situación de Filipinas, calculando que los refuerzos americanos llegarán á Cavite el 24 ó el 25 del corriente.

El Gobierno se manifiesta seguro de que el *Pelayo* y el *Carlos* bastan para barrer á los yankees de la bahía de Manila.

Se ha leído en el Consejo un despacho recibido por la Compañía Transatlántica, según el cual los insurrectos estrechan el asedio de Manila. La ciudad tiene agua abundante.

**Lo que dice Almodóvar del Río**

El duque de Almodóvar del Río ha manifestado hoy á los periodistas que no había ningún asunto importante de su departamento, que pudiese comunicar á la prensa.

Dijo que todos los conflictos actuales espera que podrán resolverse pronto y bien.

Respecto á la guerra manifestó que podía decir muy poca cosa.

Estamos, añadió, en el punto principal de los acontecimientos.

«Figúrense ustedes, dijo á los periodistas, qué nos encontramos en la cúspide de una colina. La cúspide representa la guerra.

Para descender de ella hay dos caminos: el fragoso de seguirla con todas sus consecuencias, y la pendiente suave de la paz.

Mi parecer, sobre el resultado de la misma, es fácil deducirlo, sabiendo que soy muy optimista.

Algunos de los periodistas le preguntaron por cual de ambos caminos piensa dirigirse el Gobierno, á lo que contestó el duque de Almodóvar del Río.

«Saben ustedes de alguna nación, por polerosa que sea, que hallándose en guerra la siga por sistema, no busque la paz en cuanto encuentre oportunidad?»

Respecto á la intervención de las potencias, y especialmente de Alemania, se ha mostrado algo reservado el ministro de Estado.

Ha afirmado que los Estados Unidos no cesarán ahora en su empeño.

Cuando se entabla un pleito, ha dicho, entre un rico y un pobre, ¿el rico pierde nunca? El rico espera agobiar con su dinero al adversario.

¿Cómo, pues, puede arreglarse prontamente y en sentido satisfactorio el conflicto internacional en que nos hallamos?

Hay que trabajar mucho para conseguirlo y esperar con calma los acontecimientos.

No quiero indisponerme con la prensa, ha añadido, á la que aprecio en lo que vale; pero soy contrario de la misma cuando quiere adelantar sucesos ó noticias.

Actualmente, periodistas y políticos estamos dando un espectáculo lastimoso: nosotros peleando y ustedes sacando á luz nuestras peleas.

Creo que no es este momento abonado para dirigirnos cargos.

Al repercutir en Europa nuestras discordias nos hacen mucho daño; mucho más del que ustedes se figuran.

Esperemos todos con la debida calma la marcha de los acontecimientos.

Terminó el duque de Almodóvar del Río con la siguiente frase:

«Ya les he dicho que estamos en un momento crítico, en que puede decidirse el actual conflicto; esperemos todos un poco más».

«Yo soy el primero que me comprometo á dar cuenta al país, á la prensa y al Parlamento de todo cuanto pasa en el momento en que lo permitan las circunstancias».

**Contra los rebeldes**

En el ministerio de la Guerra se ha recibido esta tarde un despacho oficial de la Habana.

En él da cuenta el general Blanco de un brillante combate sostenido por la columna que manda el coronel señor Muñoz.

Este batió en la provincia de Puerto Príncipe á una numerosa partida de rebeldes, escañentándolos rudamente.

Los insurrectos dejaron en el campo 38 cadáveres.

Además se llevaron gran número de heridos.

**La rendición de Manila desmentida**

Los periódicos de esta mañana se hacen eco del rumor que ha circulado asegurando que Manila se había rendido á los tagalos.

No hay ninguna noticia que confirme dicho rumor, que por otra parte sólo ha nacido de telegramas de origen yankee.

El Gobierno lo ha negado rotundamente.

**Motin en Jacksonville**

Uno de los batallones acuartelados en Jacksonville se ha amotinado tirando las armas y fudando de obra á jefes y oficiales. Dos de éstos han quedado gravemente heridos.

Dícese que el motin ha estallado por los malos tratos que se daba á los soldados.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760 DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERADORES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

### BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

### Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del mentruo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos cuya causa suele residir en el estómago, Sustituye en todos los casos, y con gran ventaja, al cirato de magnesia como simple purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, a dos pesetas la caja.

### Compra venta y exportación de aceites

DE

Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

### Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM, 3, 2

En esta ciudad

DISPONIBLE